Mario Magallón Anaya, *Discurso filosófico y conflicto social en Latinoamérica*, México, CIALC-UNAM, 2007 (Col. Filosofía e Historia de las Ideas en América Latina y el Caribe, 3), 225 pp.

El libro que se reseña, en esta ocasión, es la obra más reciente del doctor Mario Magallón Anaya, se compone de once capítulos en los que desarrolla desde una perspectiva crítica los problemas históricos y actuales de América Latina, empleando como herramientas de análisis, reflexiones surgidas de la filosofía latinoamericana.

En nuestra opinión, la obra se puede dividir en tres secciones:

- a) La primera se compone del primer y segundo capítulos, en los que examina la manera en cómo surge la preocupación por los problemas sociales en la tradición del pensamiento filosófico latinoamericano.
- b) La segunda abarca del tercero al séptimo capítulos, en los que desarrolla una historia de la filosofía mexicana y latinoamericana, donde puntualiza la manera en como esta última ha respondido a los problemas sociales, así como a las críticas que se le han formulado a este tipo de filosofía, signándola como un pensamiento sociológico e ideológico.
- c) La tercera se compone del octavo al onceavo capítulos, donde analiza los temas de actualidad, por ejemplo la modernidad, la posmodernidad y la manera como las experimentamos los latinoamericanos, además de los problemas acuciantes de la falta de democracia en Latinoamérica.

Éstas son las ideas eje que a continuación presentamos.

En la primera parte, Mario Magallón señala atinadamente cómo en el transcurso del siglo XIX, en América Latina, se pueden encontrar "los antecedentes de las ideas socialistas mezclados con concepciones, muchas veces, anarquistas con un marcado carácter utópico" (p. 21). De tal modo que las ideas del socialismo, aunque todavía no marxistas, fueron utilizadas para estudiar los problemas de la población, con el objetivo de

conocer sus condiciones concretas a fin de señalar vías específicas para su transformación. Posteriormente, se asentaría la presencia de las ideas marxistas-leninistas, que sirvieron para la interlocución de filósofos pertenecientes a las más diversas corrientes. En este sentido, el autor nos revela un marco de estudio, en el que los análisis sobre las situaciones de marginación y dependencia forman una parte importante del pensamiento latinoamericano.

Para explicar cómo la filosofía brinda herramientas teóricas útiles para pensar la realidad, el autor nos indica que ésta "es una forma hermenéutica, analógica de explicación e interpretación del conocimiento" (p. 46), pero que no debe reducirse a una simple interpretación y explicación, sino que debe de constituirse como una herramienta dialógica que posibilite el avance del conocimiento. Para que ello sea posible, la filosofía y el filosofar deben evitar caer en lo que José Gaos llamó el "imperialismo de las categorías", esto es cuando las categorías (conceptos fundamentales que posibilitan conocer y ordenar la realidad fenoménica), desarrolladas en Europa, son utilizadas para explicar el pensamiento, la historia y cultura de otras regiones, con lo que se destaca una pretensión universalizadora. Por ello se ha constituido una supuesta unidad, de lo que en realidad es una pluralidad de realidades materiales, por lo que hoy en día se continúa con la pretensión de que existe una única vía de progreso, el neoliberal, al que todos nos debemos ajustar. Tendencia que es rechazada por el pensamiento crítico latinoamericano.

En la segunda parte temática en la que he dividido el libro de Mario Magallón, el autor desarrolla una historia de la filosofía latinoamericana, de la cual se ofrece un rico contenido de nombres e ideas que respecto a nuestra América se han expuesto, por lo que invitamos a la lectura del texto, ya que exponer ese enorme caudal nos llevaría más de cinco cuartillas, por lo que sólo aquí se presentan algunas de las ideas más interesantes.

Respecto a la filosofía latinoamericana, la obra de Magallón tiene como eje de desarrollo el problema de la identidad y su relación con la propia realidad, por lo cual señala que "la filosofía analiza críticamente las condiciones de existencia de los latinoamericanos y caribeños, como

la pobreza, la marginación, la explotación, la miseria, la marginalidad y la exclusión, todo lo cual permite descubrir nuestras limitaciones y la expresión clara que reduce la libertad y la autonomía de la razón" (p. 60).

Así, la respuesta a la pregunta sobre la posibilidad de una filosofía latinoamericana, el autor responde citando a Leopoldo Zea, quien apuntó que no sólo era posible sino que, de hecho, ésta ya se ha realizado. Filosofar maduro, auténtico y original. Así, para explicar estas ideas menciona el caso del grupo de filósofos mexicanos, quienes se denominaron como Hiperión y propusieron crear una filosofía mexicana y original que no se logró del todo por diversas circunstancias, las cuales no son convenientes analizar en esta reseña, pero es necesario señalar que ello no afectó el desarrollo de la filosofía latinoamericana. La importancia de esta propuesta radica en la idea de que estaban a la par de los filósofos europeos, tanto en sus capacidades como en su circunstancia.

El filosofar latinoamericanista, al reconocerse como la producción de seres humanos en el mundo, trata de ofrecer horizontes de reflexión para avanzar sobre los problemas humanos, pero siempre desde lo propio, de nuestra circunstancia. Por lo que lo nuestro y el nosotros adquieren una dimensión central en el propio pensamiento, entendidos "como la 'nosotridad ontológica y óntica' considerada en el sentido de identidad como comunidad dialógica discursiva de comunicación horizontal desde la alteridad y la diferencia" (p. 84). Así, el sentido de nuestro filosofar consiste en sustentarse en la liberación, entendida ésta como un proceso histórico dialéctico en la construcción de un horizonte libre y humano.

De ahí que la filosofía de la liberación que se ha desarrollado en Latinoamérica, al enfocarse en los problemas humanos, debe considerarse como una praxis que se está realizando, gracias a una interpretación del mundo real. Así lo expresa el autor "la filosofía para la liberación como praxis es 'autognosis', un saber o conocimiento sobre el ente y el mundo en la práctica política y la dialéctica filosófica" (p. 125). Por lo que la lucha de la filosofía latinoamericana es por la liberación total de los individuos, que deben ser considerados éticamente como sujetos sociales.

La filosofía latinoamericana es una apuesta por comprender el mundo que nos ha tocado en turno, por lo que el siguiente grupo de temas que hemos propuesto consiste en abordar los problemas de la actualidad desde la modernidad, la posmodernidad y la necesidad de continuar reflexionando sobre la posibilidad de construir un mundo abierto a la pluriculturalidad y los problemas de la democracia.

El tercer grupo de temas, se inicia con una introducción sobre la modernidad, en la que de acuerdo con el autor debe entenderse como una forma expresiva y práctica de la razón, a partir de la cual se han construido teorías sobre el sujeto, el humanismo, la epistemología y su racionalidad, etc. Propuestas que contienen determinadas características y atributos específicos, en relación a contextos sociohistóricos en los que son elaboradas. De ahí que Mario Magallón pueda afirmar que "la modernidad no es una sino diversa y compleja" (p. 148).

Dentro de esa complejidad, en América Latina se ha elegido principalmente el ensayo, entre otros discursos, para abordar el ámbito de la realidad, ya que al formar parte de la modernidad permite al individuo desarrollar su visión del mundo sin sujetarse a falsos esquemas que, supuestamente, aseguran la objetividad del discurso.

Al desplegar la fuerza epistémica del ensayo, los pensadores latinoamericanos han avanzado sobre los problemas de la democracia en América Latina, pues como señala el autor, es urgente la reconstrucción de la ciudadanía y del sujeto social, donde la democracia, las libertades y la justicia deberán ser los factores regulativos de las relaciones políticas.

Finalmente, sólo queda invitar a los lectores a que revisen esta interesante obra del doctor Mario Magallón Anaya, ya que en ella encontrarán más datos sobre las características de la filosofía latinoamericana, nuestra cultura y los problemas de la democracia.

ROBERTO MORA MARTÍNEZ
CIALC-UNAM

Rosío Vargas Suárez. Cursó la licenciatura en Economía en la Universidad Autónoma Metropolitana (1980); la maestría en Economía y Política Internacional en el CIDE (1983) y el doctorado en el Posgrado de Ingeniería Energética de la UNAM (2003). Cuenta con 49 publicaciones entre libros, capítulos de libro y artículos de diversa índole. Entre las obras más recientes se pueden mencionar: Las relaciones de México con Estados Unidos y Canadá: una mirada al nuevo milenio y Las políticas exteriores de Estados Unidos, Canadá y México en el umbral del siglo XXI. En prensa: Recursos naturales estratégicos: los hidrocarburos y el agua. Entre sus artículos y capítulos de libro: "La integración energética en América del Sur: la iniciativa de Petroamérica"; "Los energéticos y el TLCAN o el cuestionable respeto a la Constitución mexicana"; "Abundancia o escasez de recursos petroleros: una perspectiva geopolítica"; "Después de Irak México"; "The Geopolitics of Oil and Gas Alter September 11. The case of Mexico"; "The Mexican Energy Sector Ander Vicente Fox Administration"; "Algunos efectos de los impactos terroristas del 11 de septiembre sobre el mercado petrolero internacional y la geopolítica de los hidrocarburos".

Gaya Makaran-Kubis. Cursó la licenciatura y maestría en Estudios Culturales, especialidad Estudios Latinoamericanos, en el Instituto de Estudios Ibéricos e Iberoamericanos de la Universidad de Varsovia (Polonia), el doctorado en Humanidades, especialidad Ciencias de la Literatura en la Facultad de Letras y Filología Moderna de la Universidad de Varsovia (Polonia). Líneas de investigación: Fenómenos identitarios y cuestiones étnicas en la Bolivia contemporánea, el movimiento indígena boliviano. Obtuvo una beca posdoctoral de la Coordinación de Huma-

nidades de la UNAM en el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe CIALC, México. Publicaciones recientes: *Migracje wewnętrzne w Boliwii i ich wpływ na życie społeczne i polityczne kraju* [w:] *Migracje i społeczeństwa współczesne*, Jan Zamojski (red.), Instytut Historii PAN, Warszawa, 2007, str. 187-201; *Los procesos de etnodesarrollo de la población indígena de la región andina en la última década del siglo XX desde la perspectiva de la antropología polaca*. Reseña del libro de Alejandro Posern-Zieliński "Miedzy indygenizmem a indianizmem", *Pensares y Quehaceres Revista de Políticas de la Filosofía*, núm. 6, Mexico, Asociación Iberoamericana de Filosofía y Política, Sociedad de Estudios Culturales Nuestra América, marzo, 2008, pp. 218-221; "Identidad étnica y nacional en Bolivia a finales del siglo XX", *Latinoamérica*. *Revista de Estudios Latinoamericanos*, núm. 46, México, CIALC-UNAM, 2008.

Fernando Neira Orjuela. Doctor en Estudios de Población por el Colegio de México. Investigador del CIALC de la UNAM, miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel I. Distinciones: beca del Programa de Becas del proyecto LAC-ACCESS (Conectando Investigación de Alta Calidad Entre Países de la Unión Europea y América Latina y el Caribe) financiado por el programa 6 de la Unión Europea, beca de investigación del Programa de cooperación interuniversitaria e investigación científica entre España e Iberoamérica, de la Agencia Española de Cooperación Internacional (AECI) y Ministerio de Asuntos Exteriores y de Cooperación. Publicaciones recientes: "Remesas y desarrollo en Michoacán", *Revista de la Facultad de Trabajo Social* de la UNAM, núm. 19, noviembre, 2008; "La migración internacional de los países de la Comunidad Andina", *Retos de la Migración Latinoamericana*, UNAM-CCYDEL/IPGH, México, 2007.

Magdalena Vences Vidal. Doctora en Historia del Arte por la FFyL de la UNAM. Investigadora del CIALC, profesora del Colegio de Estudios Latinoamericanos, FFyL, donde imparte Historia del Arte en América Latina (Época colonial). Investigadora Nacional, nivel I. Actualmente desarrolla dos líneas de investigación: Devociones marianas y sociedad, Arquitec-

tura y Arte en Hispanoamérica. Ha publicado libros, capítulos de libro y artículos acerca de la historia, el arte y la religiosidad en Hispanoamérica (especialmente de los dominicos y el clero secular). Algunas de sus más recientes publicaciones: *Evangelización y arquitectura dominicana en Coixtlahuaca*, San Esteban, 2000; "Dominicos ejemplares en la Nueva España" (artículo, 2001); "Un triunfo de la contrarreforma: la devoción a Nuestra Señora de la Presentación en Ecuador" (artículo, 2003); "Devoción y poder en la ciudad de México. La Virgen de la Antigua en un sistema de afirmación de identidad" (*Homenaje a Elsa Frost*, 2006); "La Virgen de Chiquinquirá y la construcción de una identidad regional en el Nuevo Reino de Granada" (ponencia en Memoria, 2007); *La Virgen del Rosario de Chiquinquirá, Colombia: afirmación dogmática y frente de identidad*, Museo de la Basílica de Guadalupe, 2008; "La Virgen María epicentro de identidad regional" (capítulo de libro, 2009).

Mónica Velasco Molina. Licenciada en Relaciones Internacionales por la FCPyS-UNAM con la tesis *La nueva asociación para el desarrollo de África (NADA): ¿estrategia de desarrollo para África en el siglo XXI?*, 2005. Maestra en Estudios Latinoamericanos por el Programa de Posgrado en Estudios Latinoamericanos-UNAM con la tesis *Los afrobrasileños y su lucha por incorporarse como ciudadanos plenos a la sociedad brasileña*, 2009. Curso de Especialización de Estudios Afroiberoamericanos, compuesto por tres módulos, impartido por el Posgrado en Historia, Posgrado en Estudios Latinoamericanos, PUMC-UNAM (2005-2006). Actualmente becaria en el Proyecto PAPIIT "Africanos y afrodescendientes en México y el Caribe", en el Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC).

Jaime Ortega Reyna. Licenciado en Ciencias Políticas por la UAM-Iztapalapa, donde obtuvo la medalla al mérito universitario por el mejor promedio. Licenciado y maestro en Estudios Latinoamericanos por la FFYL-UNAM. Ha laborado como ayudante de Asignatura en la Facultad de Filosofía y Letras y como ayudante de Investigación en la División de Ciencias Sociales (Departamento de Sociología) de la UAM-Iztapalapa. Gustavo Javier Castro Silva. Licenciado en Filosofía por la Universidad Católica de Valparaíso (1987), magister en Ciencia Política por la Pontificia Universidad Católica de Chile (1991), magister en Relaciones Internacionales por la Universidad de Brasilia (1993) y doctor en Sociología por la Universidad de Brasilia (2008). Actualmente es profesor de la Facultad Processus (en Brasilia). Sus principales líneas de investigación son: Política internacional, Ciencia política, Políticas públicas (con énfasis en las políticas educativas), Estudios Latinoamericanos y educación superior. Sus más recientes publicaciones son las siguientes: "Los estudios de la violencia y de la paz" (capítulo de libro, 2008), "América Latina entre la dependencia y la interdependencia" (artículo, 2001), y "Relaciones internacionales e investigaciones para la paz: nuevos paradigmas" (2000).

Carlos Federico Domínguez Ávila. Licenciado en Historia por la Universidad Nacional Autónoma de Honduras (1994), magister en Estudios Políticos y Sociales Latinoamericanos por la Universidad Alberto Hurtado (1999) y doctor en Historia de las Relaciones Internacionales por la Universidad de Brasilia (2003). Sus principales líneas de investigación son: Estudios políticos y sociales latinoamericanos (con énfasis en derechos humanos, ciudadanía y democracia), Transformaciones globales, Seguridad internacional y Relaciones internacionales de América Latina. Sus más recientes publicaciones son: "Brasil, el Gran Caribe y reconfiguración de la agenda común" (artículo, 2009), "Estudios sobre Derechos Humanos, Sociedad y Democracia" (coordinador del libro, 2008) y "Sociedad y Estado en el Brasil contemporáneo" (organizador del libro en prensa, 2010).